

POR LA PRESIDENCIA DE CHILE

Búsqueda de acuerdos y cohesión interna

Rebeca Luengo / La Serena

Dos candidaturas opuestas en propuestas programáticas como en ideologías se enfrentarán en el balotaje del próximo 19 de diciembre. José Antonio Kast, líder del Partido Republicano y representante de la ultraderecha y Gabriel Boric, diputado por Magallanes y candidato de la izquierda, tendrán cuatro semanas para conquistar a los indecisos y asegurar los apoyos de los candidatos perdedores y sus partidos.

José Antonio Kast, representante del Frente Social Cristiano y Gabriel Boric, líder de Apruebo Dignidad, serán los nombres que aparecerán en la papeleta el próximo 19 de diciembre, tras obtener las más altas mayorías -un 27,9% y un 25,8% respectivamente en estas elecciones presidenciales, calificadas como las más inciertas de los últimos 30 años.

Ambos aspirantes, alejados de los pactos tradicionales que en las últimas 7 elecciones presidenciales han monopolizado los escrutinios, deberán trabajar rápidamente para conseguir los apoyos, especialmente de los partidos oficialistas y de la oposición y así, obtener el triunfo que los instale en La Moneda en la segunda vuelta.

Fueron unas elecciones complejas, no sólo por la lentitud del proceso y las largas filas, sino que también por el ambiente polarizado que se percibía en todo el país. Muchos electores,

llegaron a sufragar sin tener claro por cuál de los siete postulantes lo harían. Pero con el paso de las horas, rápidamente comenzaron a surgir los primeros resultados que terminaron en una estrecha diferencia entre Kast y Boric de casi 2 puntos porcentuales.

De esta manera y tras el conteo del 99,42% de las mesas, el tercer puesto lo obtuvo Franco Parisi con un 12,8% y el cuarto lugar fue para el representante del oficialismo

Sebastián Sichel que solo obtuvo un 12,7%, una clara derrota para el gobierno y la coalición Chile Podemos Más. En quinto lugar, se ubica la demócratacristiana Yasna Provoste con el 11,62% de las preferencias, seguida por el representante del PRO, Marco Enríquez Ominami con un 7,61%. Por último, sólo un 1,47% obtuvo el representante de Unión Patriótica, Eduardo Artés.

SORPRESIVOS RESULTADOS

Pero si bien los resultados dan claramente dos vencedores, al analizar por regiones hay varias sorpresas. Así, por ejemplo, en el norte del país, el candidato Franco Parisi, que no pudo llegar a Chile por un supuesto PCR positivo, logró la mayoría de los sufragios en la Región de Antofagasta y el segundo lugar en Arica y Parinacota, Tarapacá, Atacama y en la Araucanía.

Por su parte, nacida en Vallenar y como representante en el Senado de la Región de Atacama, Yasna Provoste obtuvo la primera mayoría en esta zona con cerca de un 26%.

En tanto, José Antonio Kast aseguró su nombre como primera mayoría a nivel nacional liderando las preferencias en las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá y desde la región de O'Higgins al sur, exceptuando Magallanes. Triunfo que se basa en una zona reconocidamente de derecha y su discurso de combate al terrorismo, la delincuencia, el narcotráfico y la inmigración ilegal.

El segundo lugar en las preferencias, Gabriel Boric, triunfó en el extranjero, la Región de Coquimbo, Valparaíso y Magallanes, su tierra natal y que representa en la Cámara de Diputados. Pero claramente la posibilidad de competir con José Antonio Kast la consiguió con sus triunfos en las comunas más populosas de la capital, que le dieron el primer lugar en la Región Metropolitana con un 31% de los votos.

APOYOS EN SEGUNDA VUELTA

Si ya las elecciones eran inciertas,

ahora lo son aún más al tener frente a frente a dos posiciones completamente distintas. Ambos tienen un estrecho margen de diferencia, por lo que cada voto cuenta y deberán trabajar arduamente en conseguir los apoyos de los votantes de cada candidato que quedó fuera y por supuesto, de quienes no asistieron a votar.

Antes de terminar la jornada y cerca de las 8 de la noche, el abanderado del oficialismo Sebastián Sichel, salió a reconocer su derrota. Olvidando su discurso contra el líder del Partido Republicano cuando salió a defender su candidatura de los ataques y pérdidas de apoyos de RN y la UDI con la arremetida de Kast, llamó a este último a dialogar y poder llegar a acuerdos, declarando que jamás votaría por Gabriel Boric.

El exministro y presidente de BancoEstado señaló que se alejará de la vida pública para descansar y estar con su familia, pero antes declaró la independencia de los partidos que componen Chile Podemos Más para entregar sus apoyos en esta segunda vuelta, así como también los independientes que votaron por su candidatura.

Por su parte Yasna Provoste, admitió su derrota en su casa de Vallenar, lamentando que la centroizquierda no estuviera representada en la segunda vuelta. Si bien calificó a José Antonio Kast como "el espíritu totalitario fascista" que no permite tener una postura neutra, evitó apoyar a Gabriel Boric, llamándolo al diálogo y a generar acuerdos.

"No da lo mismo quien gobierne en el próximo periodo. Hay que esperar la intervención de Gabriel a quien lo felicite por un WhatsApp. Creo que va a ser muy importante en las próximas horas poder escuchar que es lo que le va a ofrecer al país".

Por su parte, la presidenta de la Democracia Cristiana, Carmen Frei señaló que se llamará a una Junta Nacional para establecer los apoyos futuros y no dar "un cheque en blanco".

Más claros fueron los representantes del Partido Socialista, Álvaro Elizalde y la presidenta del PPD, Natalia Piergentili. El primero indicó que, si bien su candidata Yasna



marcarán el camino a la segunda vuelta

Provoste hizo un gran esfuerzo y era la mejor alternativa para Chile, con estos resultados deben comenzar ya a trabajar por Gabriel Boric.

"El candidato de la extrema derecha, no solo constituye una amenaza para la democracia, también una amenaza para la vida cotidiana de todos los chilenos. En ese contexto llamamos a todos chilenos a votar en segunda vuelta en favor del candidato Gabriel Boric", añadió Elizalde.

Piergentili agregó que, aunque existen algunas diferencias con Apruebo Dignidad, "el PPD con todo su elenco de diputados y senadores está llamando a apoyar a Gabriel Boric sin condiciones, sin negociaciones y sin negar ningún acuerdo". Apoyo a los que se sumaron partidos como el Liberal y Nuevo Trato.

Otro quien dio una declaración a través de las redes sociales fue el candidato del Pro, Marco Enríquez Ominami, quien felicitó al diputado y lo llamó a "construir unidad para darle gobernabilidad a Chile y enfrentar a la ultraderecha", mostrando su apoyo en esta segunda vuelta.

JOSÉ ANTONIO KAST, ¿LA SORPRESA?

Cantando "Chile se atrevió" y acompañado por una bandera tricolor, apareció José Antonio Kast, cerca de las 22 horas en el escenario preparado para una gran celebración. Quien obtuvo el primer lugar de las preferencias, agradeció a su familias, al partido Republicano, a la lista del Frente Social Cristiano y los militantes por este inesperado triunfo "de todo Chile".

Esta es la segunda vez que el ex UDI se presenta a una elección presidencial, luego que en el 2017 obtuviera un 7,93% de las preferencias. Este fue el impulso para seguir recorriendo el país con ideas controversiales, que generaron opiniones extremas sobre un personaje que decidió salir de la UDI tras cerca de dos décadas de militancia y que ha ocupado redes sociales como TikTok para lograr internalizar sus ideas de ultraderecha en las nuevas generaciones.

Este año y tras no ser incorporado en las primarias de Chile Podemos Más, decidió correr por su cuenta y lanzó su candidatura en la Araucanía, claramente porque su caballo de batalla en esta campaña ha sido la lucha contra el terrorismo, la delincuencia y el narcotráfico.

Si bien el Servel impugnó varias candidaturas del Frente Social Cristiano, estas fueron revertidas y hoy no solo se encuentra liderando la batalla por la Moneda, sino que además contará con varios representantes de su coa-

lición en el Congreso.

Su nombre comenzó a subir en las encuestas por su destacado rendimiento en los últimos debates presidenciales y, aunque la falta de conocimiento de su propio programa en el último conversatorio sembró las dudas de las reales posibilidades de avanzar a segunda vuelta, este domingo las urnas confirmaron su popularidad.

Tras conocer los resultados y dirigirse por primera vez al país, las palabras paz, libertad, terrorismo, comunismo, delincuencia y orden fueron las más utilizadas por el abanderado de ultraderecha.

Llamó a los militantes a multiplicar sus energías y "trabajar con una gran sonrisa" para superar el desafío y convertirse en Presidente para "recuperar la paz, el orden, el progreso y nuestra libertad".

Aun cuando señaló que su propuesta no busca generar polarización ni descalificar a nadie, entendiendo que hay legítimas diferencias, acusó directamente a Boric y al Partido Comunista de querer indultar a los vándalos que destruyen, refiriéndose a los presos de la revuelta social; de reunirse con asesinos y terroristas, y de buscar desestabilizar al país, cerrando nuestras fronteras al comercio, avanzando por la senda del odio, la violencia y la destrucción.

Agregó que su propuesta es la única que podrá "recuperar la paz, que es alternativa para derrotar a delincuentes y narcotraficantes y que pondrá fin al terrorismo. No hay otra opción presidencial que la nuestra".

DE LAS CALLES A LA MONEDA

Fue en el año 2017, cuando el Frente Amplio dio la sorpresa y su candidata a la presidencia, la periodista Beatriz Sánchez, alcanzó el 20,2% de los votos. Así comenzó a surgir una alternativa para quienes se sentían decepcionados de la política tradicional, pero que lentamente se fue desvaneciendo debido a problemas internos de esta nueva coalición.

Sin embargo, con el paso de los años, con representantes en el Congreso e importantes triunfos en las elecciones de alcaldes, gobernadores y convencionales de mayo del 2021, la idea de que uno de sus militantes los representara en la carrera presidencial comenzó a tomar fuerza y el nombre de Gabriel Boric se impuso.

Este dirigente estudiantil se hizo conocido como presidente de la Fech y junto a sus amigos Giorgio Jackson (RD) y Camila Vallejo (PC) desafiaron a las autoridades en la lucha estudiantil del año 2011. Fama que los llevó a

postularse al congreso obteniendo un escaño en la Cámara Baja.

Ante el desafío presidencial, Boric debió luchar contra el tiempo y reunir las firmas para inscribir su candidatura en el Servel. Aunque luchó por unas primarias abiertas que incluyeran a todos los partidos de oposición, esto no se logró y en julio compitió con el favorito de las encuestas, el alcalde de Recoleta Daniel Jadue (PC), obteniendo sorpresivamente más del 60% de los votos y quedando como el candidato presidencial de Apruebo Dignidad.

Este domingo esperaban obtener un nuevo triunfo, pero Kast obstaculizó el camino. Así, más que una celebración, el abanderado de la izquierda llamó a la unidad y esperanza para lograr ganar los comicios del próximo 19 de diciembre.

Boric, en su discurso tras los resultados, les habló a quienes tienen legítimas dudas de su candidatura, indicando que escuchará sus temores y generará diálogo. Señaló que buscará conversar con los partidarios de Parisi e hizo un directo emplazamiento a Provoste, Enríquez Ominami y Artes a trabajar en conjunto para construir democracia.

Llamó a sus partidarios a no caer "en ninguneos, desprecios y provocación a quienes votaron por candidaturas distintas. Debemos escuchar y entender sus temores y sueños y convencerlos que somos el mejor camino para lograr un país más justo. Para poder ganar esta segunda vuelta debemos ser humildes y receptivos, jamás arrogantes y al-

taneros", agregando que recorrerán todo Chile, otorgándole un papel principal a las regiones y especialmente a la ruralidad, donde "nos ha costado llegar".

Ante los cuestionamientos de Kast a sus propuestas, señaló directamente que su candidatura tiene diversos pilares como salud, medioambiente, terminar con las AFP y la protección al proceso constituyente, pero además está con todos los que le temen a la delincuencia. "seremos implacables con el narcotráfico, vamos a reactivar la economía y mejorar los sueldos".

Con una postura distinta a la de Kast, el egresado de Derecho de la Universidad de Chile, señaló que "no vengo a hablar en contra del otro candidato, no es mi estilo. Venimos a ser los voceros de la esperanza, diálogo, unidad y nuestra cruzada, por la que nos vamos a desplegar en todo Chile, es la cruzada que la esperanza le gane al miedo".

De esta manera, todo se definirá en la segunda vuelta, en cuatro semanas más, cuando millones de chilenos deberán decidir cuál es el Chile que quieren ante dos propuestas distintas que buscan llegar a La Moneda.

